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Каждый редактор вместе с журна2
листами задумывается, чем напол2
нить очередной номер. Мы начина2
ем планирование с первой полосы.
И вот тут2то и бывает долгая пауза.
Что же туда поставить? Надо ведь
что2то важное, актуальное для
большинства населения. А такое,
признаюсь честно, не всегда есть. 
Да и внутренние полосы не хочется
заполнять мелкотемьем. Надо, что2
бы читатели ждали газету. Не зря
ведь они ее покупают и выписыва2
ют, а это обязывает. 

НАЧИНАЕМ С ГЛАВНОГО
Просматриваю многие газеты:
районные, региональные, цент�
ральные. Позаимствовать чужой
опыт весьма полезно. С удо�
вольствием разглядываю яркие
обложки с крупным планом.
Первая полоса — лицо газеты.
Как�то в очередной раз ставлю
их в пример коллегам, а они мне
в ответ:
— Правда, красивые. Но посмот�
рите, информация какая.
Ну да. За броской картинкой на
обложке часто следует рассказ о
празднике, очередном турнире

районного уровня, танцоре или
умельце. 
Хорошее дело. Концерты нас ра�
дуют. И здоровый образ жизни
пропагандировать надо. Вот
только в нашем районе это не
пройдет. 
Может, у нас в глубинке народ
консервативный, или мы так
приучили, но наш читатель ждет
какой�то серьезный материал.
Тот, какой касается большин�
ства людей. И рассказа о том,
что напрямую связано с его
жизнью. Хотя полоса получает�
ся в основном серая, неброская. 
У нас более сорока лет капи�
тально не ремонтировали рай�
онную больницу. Много лет лю�
ди просили, чтобы ее, наконец,
привели в нормальное состоя�
ние. 
И вот свершилось. Область вы�
делила деньги, в декабре при�
ступили к ремонту. Это событие
мы вынесли на первую полосу.
Хотя картинка никакая, строи�
тели только начали демонтаж
старой отделки. 
Рассказали о реконструкции
Дома культуры в поселке в ре�

портаже «Новый «Мир». Когда�
то это здание было электропод�
станцией. Теперь оно не только
засмотрелось, даже кинофиль�
мы хотят показывать. До этого
грибановцы ездили «в кино» к
соседям в Борисоглебск. По�
следнее обстоятельство больше
всего понравилось нашим ите�
лям. 
В публикации «Синдром дефи�
цита» мы объяснили, нужно ли
бояться пропажи жизненно�
важных лекарств в аптеках. Лю�

ПРОСТО СЛЫШАТЬ ЧЕЛОВЕКА
В новых реалиях стараемся писать о жизни, 
вопреки установкам и пресс�релизам

Сегодня стандарты прочно вошли во все сферы жизни. 
Не стала исключением и журналистика. Наша нынешняя районная газета
«Знамя труда» и она же двадцать — тридцать лет назад — это
совершенно разные издания. Но я уверена, что сегодня, как и тогда, для
нее главное — быть нужной людям

Людмила Можаева, директор
Грибановского филиала АУ ВО
«РИА ''Воронеж''» — главный
редактор районной газеты
«Знамя труда»
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ди нас услышали, ажиотаж пре�
кратился. 
А в репортаже «Сошли с марш�
рута» ответили, почему автобу�
сы ходят с перебоями и когда
график отладят. У нас в районе
дефицит медицинских кадров.
Об этом вышел материал с ин�
фографикой «Острая недоста�
точность». 
Когда резко подорожали овощи
и картофель, вышла публикация
«Супермаркет подвел».
Мы говорим на первой полосе
об итогах выборов в райсовет и
летнем детском отдыхе. Можем
даже написать о небывалой жа�
ре, суши или урожае грибов. 

РАЗВИТИЕ ЕСТЬ
Проблем у нас всегда хватало. 
А последние годы приходится
отвечать на новые глобальные
вызовы. 
Страна живет в других реалиях.
Но люди должны знать, что
жизнь продолжается. Поэтому
мы уделяем много внимания со�
зиданию, развитию территории.
Тем более если показать есть
что. Например, вышли материа�
лы о модернизации школ. Ана�
литика «Большая перемена»,
репортажи о новых открытых
«Точках роста», которые позво�
лили значительно повысить
уровень сельского образования.
Разворот «СПОРТподход» со�
временно, с инфографикой по�
казал, как в районе развивается
спортивно�массовая работа. Бы�
ло что рассказать и о культуре в
«Творческом подъеме».
В последние годы много сдела�
ли по благоустройству райцент�
ра и сел. Об этом мы тоже рас�
сказали с картинками и инфо�

графикой. Сейчас у нас боль�
шую роль в изменении облика
населенных пунктов играют
ТОСы, активисты�обществен�
ники. В газете вышло много
публикаций об их конкретных
делах.
Радует, когда у нас ремонтиру�
ют дороги, ставят современные
фонари, подводят газ и воду да�
же в отдаленные малые села. 
Об этом были репортажи: «Чис�
тая вода», «Световой модерн»,
«Дорожный прорыв», «А у нас
догаз».
Вот только жаль, что опоздали с
этим лет на тридцать. Уже мно�
гие люди подались в города. 
В деревне доживают старики.
Тем не менее, у нас там открыва�
ют новые ФАПы с современным
оборудованием, ремонтируют и
оснащают клубы и школы. 

ПОД КОНТРОЛЕМ
Я сама всегда радуюсь обновле�
нию и новосельям. Хотя порой
картина бывает и не такой бла�

гостной. Сегодня угрозы терак�
тов или еще что заставили на�
ших силовиков, власть, больни�
цы и школы поставить шлагбау�
мы, посадить секретарей, через
которых пройти и дозвониться
не так�то просто. 
Вот и идут люди в газету. Пи�
шут в соцсетях, как в послед�
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нюю инстанцию. Наши журна�
листы не замалчивают пробле�
мы. Не ради красного словца, а
чтобы реально разрешить ситуа�
цию. Но реакция на такие пуб�
ликации часто бывает болезнен�
ной. 
Не один год жильцы дома по
улице Мебельной в поселке му�
чились с канализацией. Ее со�

держимое вытекало прямо под
пол в подъезде. Мы опубликова�
ли репортаж «Дело — труба».
Резонанс был большой, ну про�
сто дискредитация власти.
Объясняю, что это обычная ра�
бочая ситуация. Там и надо�то
коммунальщикам соединить две
трубы, чтобы они не развалива�
лись и из них не текло. А мы,
журналисты, приедем, засни�
мем. Тут же напишем, что вла�
сть — молодец, сразу отреагиро�
вала на обращение жильцов, все
наладила. На что услышала:
— Вы что, не знаете, что с «Ком�
мунальщиком» у нас проблемы?
Теперь все публикации надо со�
гласовывать с многочисленны�
ми чиновниками. При этом пря�
мо говорят:
— Напишите пресс�релиз.
Наши публикации нередко и
становятся пресс�релизами. В
них журналисту нельзя допус�
тить оценочное суждение и свое
мнение о ситуации. Его могут
высказать только эксперты.

Нужна только голая констата�
ция факта и сугубо чиновничья
терминология.
Почти во всех отраслях завели
свои пресс�службы. Мы как�то
написали ко Дню почты зари�
совку про хорошего почтальона.
Как она разносит почту в дождь
и снег, жару и холод. И собаки
ее кусали, и ковидом болела.
Еле выпустили газету. Дошло до
замначальника УФПС.
— Вы что, разве можно такое
писать! Уберите.
Однажды подготовили очерк
про замечательного электрика.
Три недели согласовывали с их
областной инстанцией. Все
пресс�службы так проходятся
по нашим материалам, что в них
не остается ничего человеческо�
го, живого. 
В практику работы вошли стан�
дарты, однотипная подача мате�
риалов. Стала своеобразная мо�
да на «пользуху». 
— Зачем вы расписали, что ка�
кие�то люди вам о чем�то своем,
конкретном рассказали? К чему
эти ситуации и примеры? Луч�
ше на эту тему сделать на кар�
точках мнения экспертов.
Не скрою, эти карточки, стиль�
но заверстанные, смотрятся кра�
сиво. Но у меня самым главным
судьей и критиком была моя ма�
ма. Ныне покойная.
— Опять в газете одни инструк�
ции, — говорила она с разочаро�
ванием после таких публика�
ций. 

О ТОМ, ЧТО ВОЛНУЕТ
Ну да, они рассказывают, как
оформить льготы, о новых зако�
нах или действиях в разных ин�
станциях. 
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Но наши люди хотят живой рас�
сказ о том, что их волнует, чем
они живут. Поэтому мы говорим
о росте цен. На ту же коммунал�
ку или продукты, лекарства, ус�
луги. 
Одно время был ажиотаж с са�
харом. Его тащили мешками.
Мы рассказали о ситуации и
объяснили, что это искусствен�
ный дефицит в публикации
«Песок сквозь пальцы». Люди
успокоились. 
Одной из наших тем стало подо�
рожание такси. Тому, кто живет
в городах, где метро и постоян�
но ходит общественный транс�
порт, этого не понять. 
А у нас автобусы на линии до 
18 часов, а какие — до 14. Потом
из школы, с работы, в аптеку,
больницу добирайся, как хо�
чешь. Вот и вышла публикация
«Комфорт в копеечку».

Люди верят газете и идут к нам.
Это доверие нельзя обмануть,
хотя уже многие инстанции про�

сто отмахиваются от обраще�
ний.
К нам пришел 91�летний дедуш�
ка. Ему не выдали в аптеке ле�
карство по рецепту. А когда ку�
пил сам, отказались вернуть
деньги. Закон это предписывает,
но нашлось сто причин, чтобы
ему отказать. А беспомощный
человек еле дышит. 
Пришлось нашему сотруднику
посадить его в машину и пройти
вместе с ним все круги бюрокра�
тического ада. Да, многие им�
портные препараты уже не по�
ступают или стоят дорого. Вот и
выдают, что дешевле. А челове�
ку заменитель не помогает. При�
шлось, по крайней мере, облег�
чить старику хождения и объяс�
нить, что, к сожалению, импорт�
ный препарат не выдадут. 
Кто хочет вернуть деньги, пусть
идет к прокурору и в суд. А как
он туда пойдет, если едва двига�
ется? Мы описали эту ситуацию
в материале «Одна пилюля».
В редакцию обратился 75�лет�

ний житель поселка. Он болен
онкологией. Лечение строго рас�
писано, а жизненно необходи�
мый препарат без рецепта не да�
ют. 
— Я всю жизнь проработал мон�
тажником�высотником. Имею
много наград. Вот недавно вто�
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рой раз женился. Я жить хочу!
— просил мужчина.
И опять наш сотрудник обошел
все медкабинеты. Договорились
с аптекой, чтобы ему быстрее
выдали нужные лекарства. Глав�
врач старается, чтобы людям
оказали качественную помощь.
Но нехватка медперсонала: там
вакансия, этот заболел, тот в от�
пуске или на курсах, создает та�
кую вот карусель.
— А что этот человек к нам не
обратился? — с недоумением
спросила меня главный врач. 
Еще как обратился. Нашему
журналисту и то пришлось по�
тратить не один день, чтобы по�
лучить злополучные рецепты.
Просто в этой ситуации промед�
ление могло стоить человеку
жизни. Тогда вышла публика�
ция «Лекарство ради спасе�
ния».
Редакция помогла женщине�ин�
валиду, чтобы возле ее дома по�
сле многолетних мытарств заме�
нили электроопору. Этот случай
описали в материале «Долгий
столб». 

Мы поднимали в газете пробле�
мы с открытыми колодцами:
«Хождение по люкам», а «Люк
и ныне там». Надо отдать долж�
ное руководству поселка. Там
сразу взяли их на контроль и за�
крыли колодцы крышками. Лю�
ди жаловались нам на гнилую
канализацию «Некуда схо�
дить». Трубы починили, но до�
му необходим капремонт, а его
отсрочили. 
Газета откликается на жалобы о
худых крышах, опасных сосуль�
ках, бродячих собаках. Люди
поднимали проблему с парков�

кой у больницы. Автомобилис�
ты ставили машины вдоль боль�
ничной изгороди, создавая ава�
рийную ситуацию. 
По нашей просьбе у больницы
расширили две стоянки, чтобы
места на них хватало, и сделали
тротуар. А еще установили знак,
что стоянка вдоль забора запре�
щена. Движение стало гораздо
безопаснее.
В газете мы пишем о том, как не
попасть на уловки мошенников,
и много другой полезной ин�
формации. 
В каждом номере рассказываем
об интересных, увлеченных лю�
дях. У нас есть рубрики: «Имя в
истории района», «Наш совре�
менник», «Земляки». 

ПРЕДЛАГАЮТ САМИ ЛЮДИ
Хорошо идут краеведческие ма�
териалы. Мы продолжаем наш
проект «Разрушенные храмы».
Начали новый — «Летопись ис�
чезнувших деревень». 
Одновременно пишем и о сего�
дняшнем дне, о развитии наших
населенных пунктов в проекте
«Село мое родное». Люди с нос�
тальгией вспоминают прошлое.
Так родился наш проект «Рари�
тет», «Культурное наследие»,
«Сельский уклад». 
В проекте «Человек труда» жур�
налисты рассказывают о про�
стых сельских тружениках: ме�
ханизаторах, доярках, пастухах.
На него нас натолкнул Герой
Труда России Юрий Коннов.
Юрий Александрович одним из
первых носит такое высокое зва�
ние в современной России. 
Так вот он не раз сетовал, что
человека труда нет сейчас на
страницах газет и экранах теле�

визоров. Но родная газета ему
ближе, вот он и говорит: как же
так, эти люди кормят страну, а
мы не ценим их труд. Так и ро�
дился этот проект под чуть�чуть
совковым названием «Человек
труда». 

Мы пишем обо всем, что про�
исходит в районе. Стараемся,
чтобы газета была интересной
для разных читателей. Темы для
наших публикаций часто дают
нам сами люди. Они же помога�
ют нам с фото и фактурой. 
В этом трудно переоценить
пользу соцсетей.

Сейчас у журналистов много
ограничений. Это не хотят обна�
родовать чиновники. Бесплатно
написать о производстве — рек�
лама! Назвать имена «героев» в
кавычках тоже не следует. 
Тут закон о защите персональ�
ных данных и неприкосновенно�
сти частной жизни. Попробуй
кого поругать, затаскают по су�
дам с исками о защите чести, до�
стоинства и деловой репутации.
А то еще и клевету пришьют. 
О том, как свободно мы писали
обо всем в 90�е и нулевые, сей�
час можно только мечтать. Не
всем это было по душе. Но то
была настоящая журналистика.
— Та газета мне больше нрави�
лась, — слышу я от людей в по�
следние годы.
Ну да. Того, что шло к уму и
сердцу человека, каких�то прон�
зительных историй не стало. Но
думаю, пока мы будем писать о
том, что по�настоящему волнует
людей, газета будет им нужна. 
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